

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 30 Noviembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 254

Asuntos del día

Los procedimientos políticos del señor Sagasta son siempre los mismos: eludir las dificultades, aplazar los conflictos, vivir al día y salir del paso como se pueda.

Esto es lo que está sucediendo en la cuestión religiosa. Escribió en la bandera de su actual ministerio, como punto principal, la reforma del Concordato, y ha dado á entender repetidas veces que esa reforma estaba en tramitación: pues bien, ahora resulta, que en este asunto no se ha hecho nada, absolutamente nada:

En prueba de ello, véase la siguiente explícita declaración de *La Correspondencia de España*.

«Durante el verano último se ha hablado repetidas veces de supuestas negociaciones entre España y el Vaticano para la reforma del Concordato. Unos decían que las negociaciones se habían empezado y otros que iban á comenzar.

Nosotros podemos asegurar de una manera terminante que el gobierno no ha intentado siquiera hablar de reformas del Concordato con el Nuncio, y que el gobierno no ha tenido ni tiene ahora, aunque antes tuvo un proyecto, un plan concreto que le sirva de norma para obtener esas supuestas reformas.»

No aducimos este texto porque nos duela que retroceda el jefe del gobierno al ir á poner mano en el Concordato, pero conviene que conste la doblez de su conducta, para conocimiento de todos.»

Los trabajos hechos por el señor Moret para facilitar la discusión del presupuesto de gastos, no arrojan resultados muy brillantes hasta ahora, pues las oposiciones no se allanan á que pase sin protestas ni rectificaciones la obra imperfecta de los ministros, y, como es natural, todo esto se traduce en el empleo de un tiempo, que hará muy difícil se legalice la situación económica antes de fin de año.

LOS GAMACISTAS

Dice *El Liberal*:
«Convocados por el señor Maura se reunirán el lunes próximo en la redacción de *El Español* los senado-

res, diputados, exsenadores y exdiputados de la agrupación gamacista.

El objeto de la reunión es acordar la línea de conducta que dicha agrupación ha de seguir en adelante.

El señor Maura tiene el propósito de dirigir en breve una carta á sus amigos políticos, manifestándoles que, fallecido el señor Gamazo y teniendo por esta causa que variar las condiciones de existencia de la agrupación, deja á cada uno de los que forman ésta en libertad para tomar la dirección política que juzgue más conveniente.

El señor Maura, por su parte, entiende que él tiene principios que defender, manteniéndose en una situación independiente de los partidos; pero que los amigos que continúan á su lado han de hacerlo sin esperanza inmediata de participar en la gobernación del Estado.

NOTAS AGRICOLAS

¿Cuál es la mejor época para la corta de los árboles?

Los labriegos resuelven esta cuestión diciendo: los árboles deben ser cortados en luna vieja, de otro modo es segura la carcoma.

Que la época de la corta ejerce una grande influencia sobre la conservación de la madera, es un hecho indiscutible; pero que sea precisamente la luna la gran reguladora de esta operación, es un perjuicio vulgar, destituido de fundamento serio.

Experiencias numerosas que se han practicado recientemente han demostrado que los árboles cortados en Diciembre son los que mejor se conservan. La teoría, en este caso, está perfectamente de acuerdo con la práctica.

La época del reposo absoluto de la vegetación, es ciertamente la más favorable. En efecto, la linfa contiene albúmina vegetal, substancias mucilaginosas y, á veces, cuerpos grasos; productos eminentemente fermentiles, los cuales mediante su descomposición pútrida, alteran la estructura de la madera.

Es, por tanto, evidente que si se practica la corta en momento en que la linfa sea muy poco abundante en la parte leñosa de los vegetales, la materia fermentecible faltará casi totalmente y la causa de la des-

trucción de la madera habrá desaparecido en gran parte.

La práctica de la corta, en la época del reposo vegetativo, tiene, pues, su apoyo racional en la ciencia.

Los incrédulos que no quieren dar fé á la teoría, hagan pruebas comparativas y se persuadirán de la utilidad de seguir la tácita enseñanza de la naturaleza, de conformidad con la ciencia, en vez de seguir la guía empírica de la luna.

Las hojas de nogal y las moscas.

Un fuerte cocimiento de hojas de nogal es el preservativo más seguro contra las moscas. En algunos lugares de Europa hay la costumbre de prepararlo para lavar con él á los caballos, durante la época de los grandes calores. Las moscas, que tanto les atormentan en esta época, no se acercan á los caballos que han recibido un lavado de este cocimiento. Para librar los establos y caballerizas de dichos insectos pueden humedecerse con él las paredes y las puertas.

CURIOSIDADES



LA SANTA AMPOLLA

A la reliquia que nuestro dibujo representa, se le daba, por antonomasia, el nombre de «La Santa Ampolla», y se componía de un frascuito de cristal blanco, de 41 milímetros de altura y 29 de base, el cual encerraba un licor rojizo, ó bálsamo, con el que eran ungidos los reyes de Francia.

Según la tradición, este bálsamo lo trajo en el pico una paloma en el momento en que San Remigio iba á bautizar al rey Clodoveo, en Reims. Mantenía tal creencia el hecho de haberse hallado esta reliquia en la tumba del referido santo. Para la unción de los reyes se extraía una

partícula con una aguja de oro y se mezclaba con el crisma. La fantasía popular pretendía que el referido bálsamo disminuía, cuando los reyes estaban enfermos y aumentaba cuando sanaban.

En octubre de 1793 la Convención francesa envió á Reims un comisionado especial para hacer desaparecer las reliquias de San Remigio y romper á martillazos la Santa Ampolla, lo que se efectuó en París en una de sus plazas públicas. El hecho de haber aparecido nuevamente esta reliquia en 1825, cuando la consagración de Carlos X, lo atribuyen algunos á que una vez rota la ampolla, no faltó quien salvando algunas gotas del líquido, y aún fragmentos del frasco, rehizo la expresada reliquia.

La mezcla de este óleo con el crisma, al ungir á los reyes, se hacía sobre una patena fija con tornillos detrás del estuche que encerraba el frasco, y cuya patena sólo era separada de su sitio los días de funciones regias.

En 1825 se encerró la Santa Ampolla en un cofre de plata sobredorada, que costó 22.300 francos, enriquecido con piedras preciosas y primorosos relieves cincelados que representan el bautismo de Clovis, las armas de Francia, las del papa y las del Capítulo de Reims. La cubierta es de cristal para que se pueda ver la reliquia, y sobre dicha cubierta se conserva la tradicional paloma á que nos referimos más arriba.

Ausencia

Si allá en la noche serena
huye el sueño de tus ojos
y la vida y sus enojos
te infunden amarga pena,
aleja de tu aposento,
el inquieto pensamiento,
y piensa un instante en mí,
irán en alas del viento
con los ayes de mi acento
mis recuerdos para tí.

Cuando entre amor y alegría
abren las flores su broche,
y huye á ocultarse la noche,
y brilla esplendente el día,
el corazón que te adora,
y que al verte lejos llora
con amante frenesí,
te manda en tan dulce hora,
con el aura bienhechora
mil suspiros para tí.

Y cuando el último alarde de luz el sol nos envía, cuando muere el claro día, en los brazos de la tarde, aun tu nombre que es mi anhelo pronuncio con desconsuelo, al verte lejos de aquí, y van en rápido vuelo, mis oraciones al cielo, y mis lágrimas a tí.

DOLORS DE CISTERNES

Crónica

PUENTE DEL ESTADO

Hace cuatro días que en la tablilla del Tribunal de lo Contencioso se ha fijado el anuncio señalando para el día 12 del mes próximo, la vista del pleito sobre el pago de las travesías.

No obstante los días transcurridos, nada nos ha dicho el *Diario de Tortosa*, sin duda por que enterado de la virada en redondo hecha por nuestros caciques, por iguales móviles que la virada cuando lo del mercado, se avergüenza, sin embargo de sus anchas tragaderas. El, ayer tan locuaz poniendo en las nubes a nuestros diputados cuneros que, asegurando el éxito, le inspiraban las siguientes líneas:

«Este es un asunto, de capital importancia para Tortosa, y su resolución favorable, debe interesar a los que de patriotas se precian.

«Por esto nuestros amigos políticos, no han perdido de vista ni un momento esta compleja cuestión, y han interesado e interesan todas las influencias posibles, para que del pleito se resuelva, de manera que el derecho y la justicia queden satisfechas.

«Nosotros esperamos mucho del probado celo de nuestro digno diputado a Cortes, don Santiago Gascon que sabe moverse, agitarse y barrer obstáculos, cuando se trata de cumplir sus honrosos deberes, de representante en Cortes.

«Nosotros tenemos confianza completa, en que el Diputado por el vecino distrito de Roquetas Sr. López Puigcerver, secundará todo trabajo, que pueda contribuir a favorecer los intereses de Tortosa.

«Nosotros creemos firmemente, que otros representantes en Cortes, se consagrarán también al servicio de la causa que interesa a este país.»

«Esta política *Hidráulica*, es la que ha de llevarnos a la regeneración moral y material del país.

«Buena, buena es esa labor.»

¿Porqué hoy mudo? Llegan a nuestra redacción noticias verdaderamente desconsoladoras, participándonos que cuantas gestiones se han hecho, hanse dirigido a que nuestro Ayuntamiento pierda el pleito.

Si alguien pudo dudar de nuestra sinceridad y patriotismo cuando

desde el primer día combatimos el puente particular, negocio que siempre tuvo los caracteres de agio, menos para unos pocos, honrados y engañados accionistas, los hechos con su triste realidad vienen hoy, desgraciadamente, a confirmar el acierto de nuestras previsiones y a justificar nuestra campaña.

Véase sino la huesta que capitanea el cuadrilátero de carlistas renegados, en la que figuran en puesto preferente los interesados en que se aplaze indefinidamente el *paso gratis*, secundados por los que esperaban momento oportuno para eclipsar el 16 de Abril, y los matuteros, niños góticos presidiables, procesados por asesinos, usureros, matones y valentones, en una palabra la hez del país.

Triste sino el de Tortosa, verse maltratada, escarnecida y algo peor por diputados cuneros, que triunfaron gracias al imperio del terror, a procesamientos inicuos, a atropellos monstruosos y a prisiones arbitrarias. Se nos trata por nuestra patria como a país conquistado.

Ayer con *acciones libradas* compraban conciencias los directores del *particular*, entiéndase bien y claro, las compraban, porque hubo miserables que se vendieron con la agravante de titularse patriotas e insultar nuestro patriotismo. Y los que se vendieron, los que organizaron aquel gran agio, no eran gente sin recursos, sino de aquellos que ostentan una relativa fortuna.

Si en otros tiempos, mejor dicho, si en época de nuestros amigos hubiera peligrado el pleito, las manifestaciones populares de toda la comarca hubieran sido tan numerosas, enérgicas y expresivas, que hubieran repercutido en Madrid, haciendo comprender al Gobierno que no estábamos dispuestos a sufrir tan monstruosa injusticia y que quien ha pagado las travesías de Vigo, Zaragoza y de otras poblaciones no menos ricas bien puede y debe pagar las de Tortosa.

Pero ahora en vez de agitar la opinión se la engaña, mejor dicho, se la vende. Para nuestros mandarines no hay otro objetivo que los consumos, las negociaciones en los nombramientos de jueces municipales, las no menos censurables en los cambios de Ayuntamientos, las...

No hay pueblo en España que tenga pendientes de resolución asuntos para su presente y porvenir como Tortosa. La Casa de Beneficencia, el ferrocarril de Val de Zafán, el canal del Ebro y las travesías del puente del Estado. Para dirigir las necesarias gestiones, y adoptar resoluciones enérgicas e iniciativas fecundas, era necesario que a nuestro frente se hallara una personalidad de empuje, de talento y prestigio, que conociera a fondo estos asuntos y sobre todo que fuera un gran tortosino, un excelente patriota.

Hoy por desgracia tenemos un alcalde, verdadera vulgaridad, sin cabeza y con gran estómago, que

en su brillante historia administrativa tiene una página que le re-trata admirablemente; la enorme baja en la administración de consumos.

De aquí que la opinión pública se halle temerosa y desconfiada, previendo una tras otra derrota, uno tras otro desastre.

Deseamos equivocarnos, que Tortosa sea atendida, que Tortosa triunfa. Si tal sucediese lo celebraríamos con toda el alma. Pero si no es así ¡qué inmensa responsabilidad para el cacique Roig y los suyos!

Calles y caminos

Unánime es el clamor que se ha levantado por el abandono en que tiene nuestro Ayuntamiento las calles y caminos. Jamás se ha visto cosa igual. La brigada municipal se ha licenciado por completo, ni un peón ha quedado para llenar los hoyos, que ocasionan vuellos a los carruajes.

Una cuarta de polvo hay desde el parque a los Cuatro Caminos, y el día que llueva y se convierta en barro, el tránsito se hará imposible.

Parece mentira tanta negligencia, tanta desidia y tanto abandono.

Y nuestros mandarines cuando son reconvenidos, unánimes se defienden, diciendo que no hay dinero.

Y nosotros preguntamos, ¿qué se hace lo mucho que se recauda?

Manifestación pública

En el Ferrol se proyecta una para protestar contra el acuerdo de la Diputación provincial de la Coruña por haber suprimido la subvención que se daba al Hospicio.

Aquí se suprime la Casa de Beneficencia y nuestro caciquillo señor Roig, ni protesta, ni la defiende si quiera.

¿Cabe egoísmo mayor? ¿Obedece esta conducta a que la Diputación no exige el contingente al Ayuntamiento y poder así destinar mayores cantidades a las *meleradas*, etc. etc?

Feria-concurso

Han pasado tres meses desde que tuvo lugar, y a pesar del mucho tiempo transcurrido, ni se pagan los premios y ni siquiera se publica la relación de los premiados. Es el colmo del escándalo.

La Cámara Agrícola, que debía ser la defensora de los concurrentes a la feria, sigue muda por gratitud a tres concejales embolados que les regaló el cacique a cambio de sus aplausos en perjuicio del país.

Por fin

Han dado comienzo las obras para colocar el tramo metálico, sobre el *Barranquet Roig*, existente entre las estaciones de Santa Bárbara y Uldecona y que hace tres años se hundió al paso de una locomotora.

Cantera

Dice nuestro colega *El Ebro*: «Hace dos meses se halla habierta una cantera en la vecina población

de Uldecona que no dudamos en afirmar que su explotación ha de ser de gran importancia para esta comarca. La cantera es de mármol, nada menos, y de mármol de tan excelente calidad que puede competir, según parecer de personas inteligentes, con el ponderado mármol de Carrara.

Tenemos en el local de nuestra redacción un pequeño bloque de dicho mineral que ponemos a disposición de cuantos quieran convenecerse de sus excelentes condiciones.

Nos consta que los señores Reyes y Compañía, explotadores de la mencionada cantera, exportan el mármol a Barcelona, donde ha tenido mucha aceptación.

Amantes como el primero de la prosperidad de nuestro país, enviamos nuestra sincera felicitación a los industrioses vecinos de Uldecona que, con tanto ahinco como inteligencia dedican sus afanes a la investigación de las riquezas naturales del patrio suelo con tanto provecho para sí, como gloria para esta nuestra querida comarca.»

Deseamos como *El Ebro* muchas prosperidades a esta nueva explotación.

Despido

En atento B. L. M. el Comandante Militar de esta plaza, nuestro particular amigo don Federico Gómez Mariscal, nos participa que cesa en dicho cargo y ofrece su nuevo destino de Subinspector de esta región. Agradecemos su ofrecimiento sintiendo su marcha y reiterándole nuestra sincera amistad.

Oposiciones

Esta mañana después de los divinos oficios han dado principio en nuestra iglesia Catedral los ejercicios de oposición para proveer la canongía vacante por defunción del M. I. Sr. D. Rafael Segarra.

Tomaron parte en ella los doctores don Rafael Sales y don Manuel Rius.

Ha disertado el Dr. Rius impugnándole el Dr. Sales como es de suponer.

Función religiosa

Hoy ha dado principio en la iglesia de San Antonio la novena que las jóvenes católicas, dedican a la Inmaculada Concepción.

Aviso

Para asuntos que les interesan, deberán presentarse en la Ayudantía de Marina de esta ciudad, los vecinos de Cherta, Cristóbal Brujales Fabra y Dolores Martínez Amorós.

Concurso patriótico

El cardenal arzobispo primado, Sr. Sancha, ha abierto un concurso entre los músicos españoles, para premiar el himno patriótico que mejor responda al pensamiento de la Unidad Nacional.

Alcances

Por el regimiento infantería de Tetuán de guarnición en Valencia, se hace saber a Manuel Ferrer Exposito, de esta ciudad, ó á sus herederos, pueden desde luego solicitar sus alcances por medio de instancia dirigida al primer jefe de la Comisión liquidadora de dicho regimiento.

Nuevo comandante militar

Hoy debe llegar al objeto de hacerse cargo de la Comandancia militar de esta plaza el teniente coronel D. Carlos Lachapelle, como asimismo del mando del segundo batallón del regimiento infantería de Luchana, por haber sido baja y destinado á la Subinspección de esta región el de la propia clase don Federico Gómez Mariscal.

La salud del Papa

Los periódicos de Roma y París vuelven á propalar rumores pesimistas acerca de la salud del Papa, suponiendo que cada día aumenta la debilidad del ilustre anciano. Estas noticias están en contradicción con otras que proceden del Vaticano, según las cuales nada justifica semejante alarma.

A los exportadores de frutas

En la junta general celebrada en Valencia por el Circulo Frutero, se acordó por aclamación solicitar del gobierno la supresión del impuesto de transportes que grava la fruta destinada á la exportación.

Al efecto se elevará al ministro de Hacienda la oportuna instancia, de la que será portadora una comisión nombrada del seno de dicha sociedad, y á la que se unirán los señores que designen las similares adheridas al acuerdo de Castellón, Gandía Alcira y Burriana, invitadas á este efecto.

Horticultura y floricultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, camino del Codoñés partida de Vinallop y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bullos cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de

Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc., bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Piza** de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Espectáculos

Teatro Principal

Función para esta noche. La chistosa comedia catalana en tres actos, de don Alberto Llanas, *Don Gonzalo ó L'orgull del Gech*, y la bonita pieza en un acto Celso Lucio y Ramos Carrión, *El pié izquierdo*.

Compañía acróbata

Esta noche la *troupe* acrobática que dirige el capitán Calvo, en la Plaza de Alfonso XII, y mañana por la tarde en la Plaza de toros si el tiempo no lo impide, dará dos variadas funciones.

Telegramas

Madrid 29.

Muerte de Pi y Margall

Como se venía temiendo esta noche á las siete ha tenido un fatal desenlace la repentina enfermedad del ilustre hombre público y profundo sociólogo, el expresidente de la República Española D. Francisco Pi y Margall.

Su muerte ha causado penosísima impresión en las distintas clases sociales de esta Corte, y de todos los labios solo brotan frases de elogio y respeto para el filósofo tribuno, modelo de consecuencia política y honradez, que dedicó toda su vida y poderosa inteligencia, á la propagación y defensa de las ideas federales en España.

Supresión probable

Por los que presumen estar bien informados cerca del Gobierno me he enterado que, probablemente, dentro breves días será suprimida por el ministro de Instrucción pública las Escuelas Normales de maestros y maestras de esa provincia, fundándose dicha supresión á la escasa consignación que destina para este servicio la Diputación provincial.

Comentarios

Es objeto esta noche de múltiples comentarios en el salón de conferencias á la actitud pasiva adoptada por

el Gobierno frente al debate catalanista.

Aparte la amplitud observada en el debate, en el que han tomado parte cuantos lo han deseado, tuviesen ó no títulos para ello. Censúrase que el ministerio no haya contestado hasta hoy ninguna de las afirmaciones del iniciador de la interpelación, ni rebatido varias de sus ideas que son merecedoras de rectificación inmediata.

Entienden los que tal dicen, que algún ministro, ya que no el Presidente del Congreso, hubiera debido intervenir antes en el debate sin aguardar el resumen del mismo, á fin de cumplir la misión realizada en este punto por el señor Roig y Bergadá y también por el señor Romero Robledo, aunque este último con excesiva vehemencia.

El discurso pronunciado hoy por el señor Maura ha sido muy elocuente, pero en general la mayoría había considerado muy reaccionario.

La oración parlamentaria del Jefe del Gobierno ha sido también comentadísima, de un modo particular su declaración de que no propondrá ninguna reforma que atente á la soberanía del Estado, de donde se deduce que únicamente se ha comprometido á proponer á las Cámaras la descentralización administrativa.

El señor Sagasta ha estado muy feliz, habiendo tenido algunas frases oportunísimas que la mayoría ha aplaudido.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición en la

Escuela Normal Superior

de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Ángel, 16 y 18.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantasia, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fabricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gagger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Antonio Tort, 14, ANGEL 14

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

En venta

Lo está un molino aceitero movido por un buen salto de agua del río Cenia con espacioso edificio, casa habitación, medio jornal de huerta, (aproximadamente) maquinaria compuesta de motor, dos rodillos de piedra, tres grandes prensas, dos de ellas hidráulicas y la otra de doble engranaje, depósitos, tinajas y todos los accesorios propios de la industria.

Para más detalles y precios dirigirse al Procurador de Tortosa, don José Morera, Ancha, 19, principal, quien los facilitará al que lo desee.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones,
reportes y demas aplicaciones de la fotografía de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presen-
el género en tan buenas condiciones como en las principales de
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Hus-
traciones, Catálogos, Notas de precios,
Circulars, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes
sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,
Títulos honoríficos: Participaciones de enlace,
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa
y toda clase de trabajos de fantasia,
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente
al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros-
nia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad gene-
ral, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las
enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SIS-
TEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación,
pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obten-
dréis, la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SULUD COMPLETA** y evitaréis las
enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio
que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTO, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C^a, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotogr-
ficas clásicas de cartulina y corde-
tes, cabezales escurridores, prensas,
cortadores y todo cuanto se refiere á la
fotografía.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con giro
sobre los últimos figurines y modelo
señoril y breve bajo la dirección de
doña María Grau.
Calle Acha n.º 3, piso 2.º

Teleguías

Como se ve en el anuncio, esta
che a las siete ha tenido un
desenlace la república catalana
del ilustrado hombre público y pro-
fesor de sociología, el expresidente de
España, don Manuel de Gual y
Mangall.

Por los que presencian esta
información con el Gobierno
de este país, que, probablemente,
dentro de breves días será sustituido
por el ministro de Instrucción pu-
blica las escuelas normales de
maestros y maestras de este pro-
vincia fundándose dicha expresión á
la escasa consignación que destina
para este servicio la diputación pro-
vincial.

gobierno la supresión del impuesto
de transportes que grava la trata
destinada á la exportación.
Al efecto se eleva al ministro de
Hacienda la oportuna instancia, de
la que sera portadora una comisión
nombrada del seno de dicha socie-
dad, y á la que se unen los señores
que designan las similitudes adhe-
ras al acuerdo de Castellón, Gandia,
Alcira y Burriana, ratificados á este
efecto.

Horticultura y floricultura
En el establecimiento de nuestro
amigo el inteligente horticultor don
Pedro Marsal, situado en el Puerto
de Alifan, camino del Colador par-
tida de Vinalopó y á corta distancia
de la carretera de Castellón, encon-
trará el público árboles frutales y de
adorno de todas clases, plantas pro-
pias para jardines y cuantas varie-
dades de plantas colinas se deseen,
lo propio que plantas criadas en
invernáculos para habilitaciones.
El señor Marsal muy interesado en
esta ciudad, por el esmero y hábil-
tad con que atiende los pedidos
que se le hacen, al establecer en es-
ta ciudad un criadero y suntuoso de
los de Hues, presta un servicio á es-
te país y á la agricultura.

Recomendamos visitar dicho esta-
blecimiento seguros de que han de
poder sacar mucho en clases y pre-
cios.
Farmacia en venta
Por el fallecimiento de su dueño
D. Vicente Segura, se halla en ven-
ta la farmacia que dicho señor tenía
establecida en el vecino pueblo de